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Северный Завоз

Более 800 тысяч тонн грузов доставлено на Чукотку в рамках северного 
завоза

ИА Чукотка, 10/12/2024
Во вторник, 10 декабря, Департамент промышленной политики Чукотского 
автономного округа опубликовал итоги завоза грузов на территорию региона. С 
июня по декабрь в регион зашли более 100 судов, которые доставили 800 тысяч 
тонн грузов. Тем временем, в округе продолжает работу порт Беринговский. Там 
погрузку угля ведёт балкер "Витус Беринг", сообщает ИА "Чукотка". 

По данным департамента промышленной политики, в навигацию на Чукотку в 
полном объеме завезли топливо, продовольственные и непродовольственные 
товары, а также генеральные грузы. В частности, доставлено 170 тысяч тонн 
нефтепродуктов, включая 136,6 тысяч тонн дизельного топлива, 26,3 тысяч тонн 
авиационного топлива и 7,1 тысяч тонн бензина. Также завезено 237,7 тысяч тонн 
угля, 26 тысяч тонн продовольственных товаров, 374 тысячи тонн генеральных 
грузов. Всего с июня по декабрь в регион зашли более 100 судов, которые 

3 / 27



доставили примерно 800 тысяч тонн грузов. «В эту навигацию завоз топлива в 
населенные пункты, расположенные на Арктическом побережье на 
необорудованном берегу, проходит в сложных климатических условиях, 
обусловленных ухудшением ледовой обстановки на арктическом побережье в 
течение всей навигации. Несмотря на это северный завоз топлива будет продолжен 
наземным транспортом», - говорится в сообщении департамента. 

В правительстве региона подчёркивают, что в 2025 году доставку товаров на 
территорию округа будут вести в рамках нового федерального закона "О северном 
завозе". Чукотка стала пилотным регионом, где начнёт работу единый оператор по 
перевозке грузов в рамках северного завоза. Тем временем, морская навигация-
2024 в округе продолжается. В Чукотском районе доставку грузов ведут суда 
Чукотской торговой компании. В порту Беринговский сейчас под погрузкой стоит 
балкер "Витус Беринг". «Судно должно загрузить на борт 102 тысячи тонн угля. Уже 
около месяца стоит в порту по погодным условиям. Пока загружено на него меньше 
половины, завтра снова продолжат работы. В субботу, 7 декабря, из Беринговского 
ушёл сухогруз "Геннадий Цыганков". Пока ледовая обстановка в порту позволяет 
обслуживать суда, там еще нет льда, только мелкая шуга», - сообщил капитан 
морского порта Анадырь Сергей Майстренко.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/transport/bolee_800_tonn_gruzov_dostavleno_na_chukotku_v_ramkakh_severnogo_zavoza/

Арктический туризм

Резидент АЗРФ построил комплекс для гастротуристов на побережье 
Баренцева моря

Министерство РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики, 10/12/2024
Резидент Арктической зоны Российской Федерации (АЗРФ), компания «Северная 
Усадьба Рыбака», по соглашению с Корпорацией развития Дальнего Востока и 
Арктики (КРДВ) выполнил первую очередь строительства туристического комплекса 
в Печенгском округе Мурманской области. В начале 2025 года путешественникам 
станут доступны четыре гостевых дома и ресторан. Инвестор вложил в проект 43 
млн руб..

Туристический комплекс расположен в населенном пункте Лиинахамари на 
побережье Баренцева моря. В рамках первой очереди проекта проложены 
коммунальные сети, построен административный комплекс с рестораном и четыре 
гостевых двухэтажных дома А-фрейм, благоустроена территория. В каждом доме 
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смогут разместиться от 4 до 6 гостей. В настоящее время ведется оснащение 
ресторана и номеров мебелью и необходимым оборудованием. По словам 
учредителя и директора компании Сергея Хретина, комплекс сможет стать одной 
из точек притяжения для гастрономического туризма: концепцию и меню ресторана 
разрабатывали профессиональные рестораторы.

«Сейчас туризм очень активно развивается в области, поэтому мы тоже решили 
попробовать занять эту нишу. При разработке проекта мы ориентировались, в 
первую очередь, на гостей Заполярья, но сейчас видим очень большой запрос и со 
стороны местных жителей. Появление туристов всегда влечет за собой развитие 
сопутствующих сервисов. Поэтому уверен, что наш проект станет одним из 
импульсов развития этих мест», – рассказал Сергей Хретин.

Директор компании отмечает, что благодаря поддержке со стороны КРДВ удалось 
быстро оформить подходящий участок земли под проект.

Резидент АЗРФ уже готовится к реализации второй очереди проекта, которой 
предусмотрено строительство еще трех гостевых домов и банного комплекса. Для 
этого выбран соседний участок площадью 80 соток, с которого открывается 
живописный вид на озеро и водопад. Он уже закреплен за резидентом. В настоящее 
время ведется утверждение схемы планировки земельного участка в 
администрации Печенгского района, после чего можно будет оформить договор 
аренды и начать строительные работы.

Александр Шутов, директор КРДВ Мурманск: «Мурманская область – регион, с 
которого многие начинают свое знакомство с Арктикой. Создание новых 
направлений и необычных объектов размещения, конечно, стимулирует приток в 
регион как внутренних, так и внешних туристов. Налоговые льготы, доступные 
резидентам АЗРФ, помогают развивать этот сектор экономики, способствуя 
появлению новых бизнесов».

По соглашениям с КРДВ в режиме АЗРФ проекты реализуют 869 резидентов, бизнес 
вкладывает 969,45 млрд рублей. Новые компании создают 27,7 тыс. новых рабочих 
мест. В Мурманской области для резидентов действует 75% субсидирование 
страховых взносов на первые 10 лет. В первые пять лет резиденты АЗРФ в регионе 
могут рассчитывать на пониженную ставку налога на прибыль 5% (с шестого по 
десятый годы – 10%), нулевую ставку по налогу на имущество в первые 5 лет (с 
шестого по десятый годы ставка 1,1%), нулевую ставку по налогу на землю первые 
3 года.

Первоисточник: 
https://minvr.gov.ru/press-
center/news/rezident_azrf_postroil_kompleks_dlya_gastroturistov_na_poberezhe_barentseva_morya/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Коренные малочисленные народы

Лариса Стрючкова: «Коренные народы Таймыра – тема очень важная»

Таймырский телеграф, 10/12/2024
В уходящем году в рамках проекта «Школа краеведа», поддержанного Фондом 
президентских грантов, прошла завершающая лекция. В этот раз норильчане, 
увлеченные изучением истории своей территории, узнали множество интересных 
фактов о заселении Таймыра, коренных народах и топонимах территории.

Лектор, публицист и местный краевед Лариса Стрючкова поделилась с 
любознательными норильчанами своими наработками, научными изысканиями и 
фактами, подтвержденными историческими документами.

«Коренные народы Таймыра – тема очень важная и непростая. Мы живем на 
Таймыре, а Таймыра не знаем. В своей работе и в повседневной жизни я часто 
сталкиваюсь с тем, что люди неверно называют проживающие здесь народы. Любой 
краевед должен понимать, где он живет и кто его окружает. Чаще всего на слуху у 
нас пять таймырских этносов: энцы, ненцы, нганасаны, долганы и эвенки, и речь о 
них идет как о коренных малочисленных народах. Если же мы говорим вообще о 
коренном населении Таймыра, то просто обязаны вспоминать и о старожильческом 
русском населении. Без него картина заселения территории будет неполной и 
нарушатся многие причинно-следственные связи», – рассказала Лариса Стрючкова.

Полтора лекционных часа пролетели как одно мгновение. Новая информация 
заставила опытных и начинающих краеведов задуматься и вызвала немало 
вопросов, а главное – отдельный запрос на лекцию по топонимам.

Лариса Стрючкова рассказала об отличиях в традициях тех или иных народов, 
численности, особенностях хозяйственной деятельности и так далее.

«Основатели домашнего оленеводства – это ненцы. Они проживают не только на 
Таймыре, но и в Ненецком, Ямало-Ненецком автономных округах. В общей 
сложности их численность – более 40 тысяч человек, на Таймыре проживает около 
двух тысяч», – пояснила Лариса Стрючкова.

Энцы считаются самым малочисленным народом на Таймыре. В Красноярском крае 
их насчитывается всего лишь около 200 человек.

Самым северным коренным малочисленным народом Таймыра считаются нганасаны.

«Народность сформировалась на Таймыре в XV–XVI веках и является самым 
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северным народом не только нашего полуострова, но и всей материковой суши в 
мире. Нигде более они не живут. Численность нганасан составляет около 800 
человек. Они обладатели уникальной обуви, которую называют «бокари». Хотя это 
слово эвенкийское, а у нганасан есть свое название. Интересно, что аналогичная 
обувь, сделанная из кожи морских животных, есть у алеутов, которые живут на 
Аляске. Что-то похожее сейчас используют в своих походах охотники, туристы и 
лыжники», – пояснила Лариса Стрючкова.

Изобретатели верховой езды на оленях – эвенки. В Красноярском крае, включая 
Эвенкию, их насчитывается более четырех тысяч человек. На Таймыре компактно 
проживают около 300 человек в поселке Хантайское Озеро. Всего представителей 
этого народа в России насчитывается до 37 тысяч. Выражение «попасть белке в 
глаз» – это про них, а точнее, про их прекрасные охотничьи навыки.

«Ну и наконец, пятый этнос – долганы. Это самый молодой народ Таймыра. 
Некоторые этнографы считают, что у долган есть собственный день рождения 
народа – 10 декабря 1930 года, когда был создан Таймырский Долгано-Ненецкий 
автономный округ. В 1980 году у долган появилась своя письменность», – добавила 
Лариса Стрючкова.

Разбираться в происхождении того или иного народа и диалекта, нюансах и 
деталях их костюмов, традициях и происхождении названий северных рек, озер, 
гор и прочих географических объектов можно бесконечно. Как пояснила лектор, это 
непаханое поле для изучения этой темы краеведами.

Первоисточник: https://ttelegraf.ru/news/larisa-stryuchkova-korennye-narody-tajmyra-
tema-ochen-vazhnaya/

Наука, культура и образование

Геомагнитную обсерваторию для бурения создали на Ямале

Север-Пресс, 10/12/2024
Специалисты Российской академии наук (РАН) и «Газпрома» создали в ЯНАО 
геомагнитную обсерваторию, без которой невозможен процесс бурения. Речь идет о 
замене услуг зарубежной компании, пишет ТАСС.

«В процессе бурения есть необходимость учитывать магнитное поле Земли, 
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вращение Земли, и, соответственно, в процессе бурения это создает определенную 
наводку на процесс бурения. Раньше эти услуги предоставляла только импортная 
компания», — говорится в материале.

Такая магнитная обсерватория располагалась на Аляске. За полтора года 
совместно с РАН открыли стационарную геомагнитную обсерваторию на Ямале. 
Замглавы «Газпрома» Олег Аксютин заявил об этом в ходе выступления на 
пленарном заседании Конгресса «Инновационная практика: наука плюс бизнес».

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/arktika/geomagnitnuju-observatoriju-dlja-
protsessa-burenija-sozdali-na-jamale/

Алексей Герман: Мы увидели больше хороших фильмов, чем я ожидал

"Правда Севера" (Архангельск), 10/12/2024
Своими оценками завершившегося кинофестиваля поделился председатель жюри 
Алексей Герман-младший.

— Мы увидели больше хороших фильмов, чем я ожидал и чем, в среднем, бывает на 
кинофестивалях. Парадоксальным образом даже не все хорошие фильмы получили 
призы. Программа была отобрана с умом, было много фильмов из разных стран: и 
талантливые дебюты, и хорошие фильмы уже взрослых режиссёров. С точки зрения 
программы, это очень большая удача, — сказал Алексей Герман-младший.

На пресс-конференции перед церемонией закрытия председатели жюри отметили 
тенденции в фестивальном кино про «уход в глубину», про обращение к смыслам, а 
не к форме высказывания. В детской программе половина из представленных 
киноработ задевала проблему невнимательности родителей к детям, отсутствия 
времени на ребёнка, забытых мечтаний.

Отметили члены жюри и новый феномен кинофестиваля — качественное иранское 
кино. В непривычном сеттинге поднимаются всё те же вечные темы, знакомые 
жителям любой страны. В номинации документального кино отмечены сильные 
операторские работы, возросший уровень визуальной составляющей.

На кинофестивале ARCTIC OPEN впервые была представлена номинация научно-
популярных фильмов. Билет в Арктику — участие в экспедиции «Арктический 
плавучий университет» на судне «Профессор Молчанов» — получила режиссёр 
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фильма «Как Иван Пигарев сон изучал» Юлия Киселева. На фестивале киноработу 
представлял сын учёного и продюсер фильма Николай Пигарев.

Кинематографистам, которые не смогли приехать в Архангельск на кинофестиваль, 
призы будут отправлены почтой. Кроме кубков ARCTIC OPEN и дипломов лауреаты 
получили подарки от спонсоров и партнёров кинофестиваля.

В общей сложности, за четыре дня на площадках в Архангельске, Северодвинске и 
Новодвинске, на показах в четырёх городах и посёлках Архангельской области 
мероприятия ARCTIC OPEN посетили более 9800 человек.

— Международный кинофестиваль в Архангельской области делает большая 
команда. И мы по праву сюда относим и всех наших партнёров: это и учреждения 
культуры региона, и предприниматели, которые дарят участникам подарки, СМИ, 
освещающие фестиваль в своих материалах, и это, конечно, зрители. Наш зритель 
умеет не просто смотреть кино, но и обсуждать его, высказывать мнение, порой 
острое, вступать в дискуссию с авторами. Чем и отличается фестиваль — это 
коллективный просмотр фильма и здоровый разговор о нём. На одной площадке 
авторы из России, Ирана, Кыргызстана и северные зрители устанавливают 
дружеские связи. В наше непростое время такое сотрудничество с людьми из 
разных стран даёт веру и надежду в то, что киноискусство приведёт к пониманию и 
продуктивному сотрудничеству, — прокомментировала директор МКФ ARCTIC OPEN 
Тамара Статикова.

Напомним, Гран-при кинофестиваля получил фильм «Филателия» (12+) режиссёра 
Натальи Назаровой. В Архангельске на сцене председатель жюри, кинорежиссёр 
Алексей Герман-младший вручил кубок и диплом актрисе Алине Ходжевановой, 
сыгравшей главную роль в картине.

Кинолента «Филателия» рассказывает о девушке Яне с особенностями развития, 
живущей в портовом городе на Севере. Её увлечение — филателия. Хромой моряк 
— боцман влюбляется в ту, в которую, казалось бы, нельзя. И эта любовь нравится 
далеко не всем окружающим. Фильм Натальи Назаровой вырос из её же 
короткометражной работы «Светлячок», представленной на первом кинофестивале 
ARCTIC OPEN.

Торжественная церемония закрытия прошла на сцена Архангельского театра 
драмы.

На объявлении результатов проект не заканчивается. Уже в январе в Архангельской 
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области стартует киномарафон ARCTIC OPEN. Фильмы конкурсной программы с 
разрешения авторов можно будет увидеть в музеях, библиотеках, кинозалах 
Архангельской области и за её пределами. Традиционно программа архангельского 
кинофестиваля пройдёт в регионах России. Продолжится и образовательная 
программа проектом «Кинослово», которая завершится в июне съёмками 
короткометражного кино.

Фестивальные фильмы VIII Международного кинофестиваля ARCTIC OPEN увидят в 
первой половине 2025 года в Сыктывкаре и Санкт-Петербурге на киностудии 
«Ленфильм», сообщили в пресс-службе кинофестиваля.

Напомним, торжественная церемония открытия фестиваля состоялась 5 декабря — 
также на сцене Архангельского театра драмы.

В конкурсной программе киносмотра 70 фильмов из 17 стран. Вместе с участниками 
и зрителями в залах смотреть и оценивать киноработы будет профессиональное 
жюри.

В жюри кинофестиваля вошли режиссеры, актеры, продюсеры из России, 
Кыргызстана, Ирана и Швеции. В этом году судейские команды определят 
лауреатов в пяти номинациях: полнометражное игровое кино, короткометражное 
игровое кино, документальное, фильмы для детей и юношества, впервые на 
фестивале — категория научно-популярное кино, сообщает пресс-служба 
кинофестиваля ARCTIC OPEN.

Председатель жюри полного метра Алексей Герман-младший присоединится к 
судейской команде 6 декабря.

Напомним, что показы фестивальных фильмов началось еще 2 декабря: самыми 
первыми фильмы киносмотра увидят в посёлке Октябрьский Устьянского округа, 
Няндоме, Котласе и Каргополе в рамках акции «Большое кино — малым посёлкам».

Напомним, ранее в Архангельске объявили шорт-лист кинофестиваля Arcric Open-
2024: в конкурсную программу праздника кино вошло 70 работ из 18 стран.

С полным составом шорт-листа Arctic open — 2024 можно познакомиться здесь.

Напомним, прием заявок на участие в фестивале завершился 1 октября 2024 года. 
На рассмотрение отборочного жюри пришло 2806 киноработ из 106 стран мира, что 
на более чем 1500 фильмов больше по сравнению с прошлым годом.
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Лидерами по числу заявок стали российские фильммейкеры. Также большое 
количество заявок пришло от кинорежиссеров из Ирана, Индии, Турции, США, 
Бразилии, Китая, Испании, Франции и Италии.

Традиционно перевес на стороне короткометражек — 1700 заявок, документальных 
работ — 553, полнометражных игровых фильмов — 272. В отдельную категорию 
дирекция кинофестиваля выделяет фильмы для детей и юношества — 281 заявка.

Ранее программный директор фестиваля Анжелика Долинина рассказала о новых 
возможностях, которые Arctic open дает как участникам, так и зрителям.

Напомним, в июле этого года был открыт прием заявок на кинофестиваль Arctic 
open — 2024.

Ранее в Архангельске подвели итоги седьмого кинофестиваля Arctic open.

С февраля по июнь 2024 года во время Киномарафона фестивальное кино 
посмотрели 16437 зрителей, из которых 4,7 тысячи — жители Архангельской 
области. На 142 площадках в девяти субъектах РФ прошли 627 сеансов 
киномарафона. В альтернативном кинопрокате поучаствовали зрители 
Архангельской области и НАО, Коми, ЯНАО, Мурманской, Свердловской, 
Ленинградской, Вологодской областей, в Пскове и Москве. Пополнили пул 
площадок киномарафона в этом году Москва и Череповец — в столице программу 
кинофестиваля зрители смотрели в библиотеке, а в Череповце в кинозале под 
открытым небом.

В программу Киномарафона в 2024 году вошли 27 кинолент современного 
авторского разножанрового кинематографа как признанных, так и молодых 
режиссеров, отмеченных наградами VII МКФ Arctic open.

Вместе с итогами киномарафона организаторы всего социокультурного проекта
«Киномост Arctic open: новые формы кинопоказов» подводят итоги седьмого 
кинофестивального сезона. Участниками и зрителями проекта за 11 месяцев стали 
больше 28200 человек. В образовательной программе киносмотра прошли обучение 
52 специалиста сферы культуры и образования в Архангельской области и 
Республике Коми.

В мероприятиях VII кинофестиваля в ноябре («Arctic open — детям») и декабре 
(основная программа) приняли участие 123 деятеля кино и культуры России и 
зарубежья: из Ирана, Китая, Узбекистана, Мексики, Грузии, Великобритании, 
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Турции и Азербайджана.

Показы «Малого Arctic open» и встречи с кинорежиссёрами прошли в Санкт-
Петербурге и Сыктывкаре. Кроме самого киноконкурса, показов, образовательной и 
культурной программ, в Архангельске прошла обширная деловая программа, 
семинар для организаторов киноклубов в Коми и «Школа кинопедагога».

В Архангельской области появилось больше 30 профессиональных кинопедагогов, 
17 из которых на Летней Киносмене в Кенозерском национальном парке сняли два 
игровых короткометражных фильма: комедию и лирическую драму, рассказали в 
пресс-службе кинофестиваля Arctic open.

Напомним, VII Международного кинофестиваля Arctic Open открылся в Архангельске 
в декабре прошлого года.

Он собрал киноленты не только из России, но и Франции и Турции, Мексики и 
Узбекистана, Грузии и Азербайджана, Индонезии, Китая и Великобритании. 
Художественные, документальные, короткометражные игровые фильмы сняты в 
2022 и 2023 годах. Всего в программе было заявлено 57 картин, которые были 
представлены на 17 площадках в Архангельске, Северодвинске, Новодвинске, 
Няндоме, Североонежске и Коноше. Темой фестиваля стали «Истории портового 
города».

Ранее кинофестиваль Arctic open был представлен на международной выставке-
форуме «Россия».

В рамках презентации состоялся кинопоказ короткометражного игрового фильма 
«Макушка земли».

Стоит отметить, что в 2022 году мероприятия кинофестиваля «Arctic open — детям» 
— показы, творческие встречи и мастер-классы — посетили более трех тысяч 
человек.

А сам кинофестиваль Arctic open в 2022 году прошел со 2 по 4 декабря. В 
Архангельске, Северодвинске, Новодвинске, Коноше и Североонежске зрители 
увидели 35 фильмов.

Первоисточник: 
https://pravdasevera.ru/2024/12/10/6757d5a65fc79340f178b952.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Владислав Кузнецов: Чукотка должна стать примером развития региона в 
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условиях Арктики

Чукотский АО, 10/12/2024
10 декабря жители Чукотки празднуют День округа. В честь 94-летия региона на 
сцене окружного Дома народного творчества прошел праздничный концерт 
«Чукотка – наш дом». Губернатор Владислав Кузнецов со сцены обратился к 
жителям округа с поздравлением.

«Я думаю, каждого из нас, когда мы бываем в центральных регионах страны 
спрашивают, какая она, Чукотка. Что у нас самое уникальное? Конечно, у нас 
уникальная природа. У нас хорошая экология. У нас безопасно. И все-таки: когда 
надо назвать самое главное – что у нас самое-самое? Ответ очевиден: это, конечно, 
люди. У нас уникальный округ. Потому что именно на Чукотке люди разных 
национальностей обеспечили мощный прорыв в развитии региона», – сказал 
Владислав Кузнецов.

Глава Чукотки поблагодарил жителей Чукотки, которые встали на защиту России и 
сражаются сейчас в зоне СВО. Он отметил, что в непростой для страны период 
жители округа проявили свои лучшие качества.

В своей речи губернатор напомнил о грядущем столетии округа и планах, которые 
предстоит осуществить: «Сегодня очень важно продолжать дело тех, кто строил и 
развивал округ. В 2030 году – 100-летие округа. Для нас эта дата – не только 
юбилей. А возможность сделать масштабный рывок в развитии округа. Эти 6 лет 
пройдут быстро, а сделать предстоит много. Чукотка должна стать примером 
развития региона в условиях Арктики!»

По окончанию торжественной речи Владислава Кузнецова прошло торжественное 
вручение наград Чукотского автономного округа. Почетным званием «Почетный 
гражданин Чукотского автономного округа» были награждены 8 жителей региона, 
за многолетний добросовестный труд на благо региона Почетными грамоты и 
Благодарностями Губернатора Чукотского автономного округа были отмечены 
десять человек.

Концертную программу продолжили творческие номера чукотско-эскимосского 
ансамбля «Эргырон», фольклорного эскимосского ансамбля «Атасикун», 
молодежного ансамбля «Берингия», вокальной студии «Полюс притяжения». 
Артисты исполнили авторские песни о Чукотке композиторов Анатолия Богуша, 
Натальи Гониевой и Анастасии Кашурниковой. Актеры Чукотского драматического 
театра имени Олега Куваева выступили с номерами, посвященными литературе 
Юрия Рытхэу и Альберта Мивтахутдинова.
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Праздничные мероприятия, посвященные Дню рождения Чукотки, прошли во всех 
муниципальных образованиях округа.

Первоисточник: 
https://chaogov.ru/press-tsentr/novosti-chao/vladislav-kuznetsov--chukotka-dolzhna-stat-
primerom-razvitiya-regiona-v-usloviyakh-
arktiki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Промышленность и технологии

Перспективные месторождения олова и вольфрама Чукотки выставили на 
торги

ИА Чукотка, 10/12/2024
Три перспективных месторождения вольфрама и олова Чукотского АО выставили на 
торги. Победители аукционов смогут начать добычу полезных ископаемых в 
городских округах Эгвекинот и Певек. Право пользования участками 
предоставляется на 25 лет, сообщает ИА "Чукотка". 

Заявки на участие в аукционе принимаются до 12 декабря. В торгах победит 
компания, которая предложит наибольшую сумму. «В настоящее время мы активно 
работаем с 17 перспективными нераспределёнными месторождениями золота, 
олова, угля и других полезных ископаемых. Особое внимание стоит уделить тому, 
что геологическая изученность округа составляет всего 32%, что открывает 
дополнительные возможности для дальнейшего развития нашего региона. В 
конечном итоге, благодаря ответственному освоению минерально-сырьевой базы, 
мы сможем добиться главной стратегической цели — повышения качества жизни 
населения», - сообщил начальник окружного департамента экономики и 
инвестиций Антон Яремчук. 

Согласно проектной документации, два из выставленных на торги участка 
находятся в городском округе Эгвекинот. Одно из них – "Экугское", открытое ещё в 
1962 году. Оно находится в 30 км на восток от 157 км грунтовой автодороги, 
связывающей районный центр с нежилым поселком Иультин. Площадь 
месторождения составляет 2,33 км2 и запасы более 12 тысяч тонн рудного и 
россыпного олова, 1,9 тыс. тонн меди и 41,3 тонны серебра. Стартовый платеж для 
данного участка составляет более 310 миллионов рублей. Второй участок – 
месторождение "Светлое", оно находится в 30 км. севернее от Иультина. Оно было 
открыто 1944 году. Площадь участка составляет 0,25 км2, по оценкам геологов на 
нем находятся более тысячи тонн олова, более 51 тыс. тонн мышьяка, а также 
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большое количество триоксида вольфрама. Торги стартуют более чем с 228 млн 
рублей. Ещё одно месторождение – "Ручей Птичий" находится на территории 
городского округа Певек. Россыпь расположена в водораздельной части рек 
Лелювеем и Омрелькай. Ближе всего к месторождению, в 90 км. на северо-запад, 
находится бывшая база прииска им. XXII съезда КПСС, закрытый поселок Бараниха. 
Оценивается, что на "Ручье Птичьем" находится около 8,3 тысяч тонн олова. Цена 
за участок стартует со 122,3 млн рублей. Аукцион по участкам недр пройдет на 
электронной площадке "ЭТП Газпромбанк" 27 декабря в 14:00 по владивостокскому 
времени. Победители получит право вести геологоразведку и добычу полезных 
ископаемых на месторождении на 25 лет.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/promyshlennost/perspektivnye_mestorozhdeniya_olova_i_volframa_chukotki_vystavili_na_torgi/

Судостроение

Названа дата ввода в эксплуатацию атомного ледокола "Якутия" проекта 
22220

Korabel.ru, 10/12/2024
Ввод в эксплуатацию третьего серийного универсального атомного ледокола 
проекта 22220 "Якутия" запланирован на 28 декабря. Об этом сообщил 
спецпредставитель госкорпорации "Росатом" по вопросам развития Арктики 
Владимир Панов, передает ТАСС.
 
Судно строится на "Балтийском заводе" ОСК по проекту ЦКБ "Айсберг" для ФГУП 
"Атомфлот". Ледокол "Якутия" был заложен в мае 2020 года, спущен на воду в 
ноябре 2022-го. "Якутия" – четвертый (третий серийный) атомоход проекта 22220. В 
настоящее время на "Балтийском заводе" по заказу ФГУП "Атомфлот" ведется 
строительство еще трех аналогичных судов – "Чукотки", "Ленинграда" и 
"Сталинграда".

Первоисточник: 
https://www.korabel.ru/news/comments/nazvana_data_vvoda_v_ekspluataciyu_atomnogo_ledokola_yakutiya_proekta_22220.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Северный морской путь
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В порту Дудинки ограничили режим ледового плавания

Таймырский телеграф, 10/12/2024
В порту Дудинки с 8 декабря введены ограничения по режиму ледового плавания. 
Соответствующее распоряжение и.о. капитана порта опубликовано на сайте 
администрации морских портов Западной Арктики.

Решение принято для обеспечения безопасности мореплавания в связи с 
устойчивым ледообразованием на акватории порта, сообщает портал portnews.ru.

Согласно распоряжению к плаванию не допускаются суда без ледовых усилений и 
категории Ice1, а также барже-буксирные составы. Суда категории Ice2 и Ice3 
допускаются к плаванию только под проводкой ледокола, а суда категории ARC4 и 
выше – под проводкой ледоколов или самостоятельно.

Добавим, что в порту на днях прошло чествование работников по поводу 
завершения летней речной навигации, на которую традиционно приходится две 
трети грузооборота Дудинского порта.

В честь завершения самого ответственного периода 28 сотрудников филиала 
получили заслуженные награды. Среди прочих и почетная грамота Министерства 
торговли и промышленности РФ. В этом году копилку ЗТФ пополнили специальные 
почетные звания: «Лучший старт года ЗТФ», «Лидер изменений ЗТФ», «Лучший 
молодой сотрудник ЗТФ», «Лидер корпоративной жизни ЗТФ», «Лучший линейный 
руководитель в области ПБиОТ», «Лучший рабочий по соблюдению требований в 
области ПБиОТ», сообщается в социальных сетях Дудинского морского порта.

Первоисточник: https://ttelegraf.ru/news/v-portu-dudinki-vvedeny-ogranicheniya-po-
rezhimu-ledovogo-plavaniya/

СМП будет освобождаться ото льда в сентябре после 2050 года

Таймырский телеграф, 10/12/2024
Восточная часть Северного морского пути (СМП), которая скована льдом зимой и 
летом, станет ежегодно открытой в сентябре только к 2050 – 2060 годам.

Эксперт заявил, что Арктика в ближайшие десятилетия не растает полностью и 
навсегда, но в какие-то годы на несколько дней льда в Северном Ледовитом океане 
может быть очень мало.

«Для нас гораздо важнее, что происходит с Северным морским путем: будет ли он 
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открыт – и не один день, а хотя бы весь сентябрь. Однозначно, что весь сентябрь 
восточная часть Северного морского пути будет открыта только к 2050 – 2060 
годам», – сказал эксперт по вопросам климата фонда «Природа и люди» Алексей 
Кокорин, пишет РИА Новости.

Он уточнил, что такие данные приводятся в третьем оценочном докладе 
Росгидромета об изменениях климата и их последствиях на территории России, 
опубликованном в 2022 году.

Первоисточник: https://ttelegraf.ru/news/sevmorput-budet-osvobozhdatsya-oto-lda-v-
sentyabre-lish-posle-2050-goda/

Социально-экономическое развитие

В ЯНАО ликвидируют долгострои

Север-Пресс, 10/12/2024
В правительстве ЯНАО провели заседание оперштаба под руководством 
заместителя губернатора Александра Емельянова. На повестке были приоритетные 
задачи, которые нужно решить до конца года, сообщили в департаменте 
строительства и жилищной политики.

«Продолжаем выполнять поручение губернатора Ямала Дмитрия Артюхова по 
ликвидации долгостроев. Для каждого муниципалитета в начале года утвердили 
перечень объектов незавершенного капитального строительства, запланированных 
к ликвидации в текущем году», — говорится в сообщении профильного ведомства.

В настоящее время в округе активно достраивают все объекты, которые 
целесообразно завершить. Некоторые из них решено демонтировать. К концу 
уходящего года Ямал подходит с хорошими результатами, но системную работу 
продолжат.

Участники селекторного совещания определились со списком многоэтажек, 
которые сдадут в эксплуатацию в этом месяце. Основные объемы объектов жилой 
недвижимости вводят для расселения ямальцев из аварийных зданий. 
Муниципалитетам поставлена задача максимально сократить сроки заселения 
жильцов в дома, уже введенные в строй.
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Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/na-jamale-aktivno-likvidirujut-
dolgostroi/

На Ямале завершили разработку мастер-планов опорных городов Новый 
Уренгой, Ноябрьск и агломерации Салехарда и Лабытнанги

GoArctic.ru, 10/12/2024
В 2023 году правительством РФ был утвержден перечень 16 агломераций из 9 
регионов Арктической зоны, признанных опорными, – чье развитие важно для 
Арктики. Планировалось, что часть из этих населенных пунктов, расположенных 
близ месторождений полезных ископаемых, станут базой для развития минерально-
сырьевых центров; в других городах и районах будут реализовываться 
приоритетные инвестиционные проекты. На данный момент подготовлены 
стратегии развития всех опорных населённых пунктов, и правительства регионов 
рапортуют о завершении этих работ. Сейчас в Ямало-Ненецком автономном округе 
(ЯНАО – Ямале) провозгласили о готовности мастер-планов своих опорных 
территорий: городов Новый Уренгой, Ноябрьск и агломерации Салехарда и 
Лабытнанги. Согласно планам, Новый Уренгой станет центром технологического 
газа, агломерация Салехард – Лабытнанги превратится в центр туризма и 
логистики, а Ноябрьск займется разработкой трудноизвлекаемой нефти, сообщила 
пресс-служба правительства ЯНАО. Недавно GoArctic писал, что в Якутии отметили 
завершение работы над мастер-планами агломерации Тикси-Найба.

В зоне влияния Нового Уренгоя находятся три из десяти крупнейших мировых 
газовых месторождений. Совместно с партнерами планируется освоение 
трудноизвлекаемых запасов газа в Надым-Пур-Тазовском регионе. В планах – 
создание промышленно-логистического парка «Коротчаево» и развитие системы 
профобразования. Важнейшим приоритетом станет и дальнейшее развитие 
социальной инфраструктуры.

Ключевые проекты развития агломерации Салехард-Лабытнанги – международный 
туристический кластер на Полярном Урале, станция «Снежинка» и промышленно-
логистический парк «Обской причал». В городах прогнозируется четырехкратный 
рост турпотока к 2030 году благодаря горнолыжному комплексу «Рай-Из», 
природному парку «Ингилор», другим туристическим точкам притяжения. 
Транспортную доступность для туристов повысит модернизация аэропорта. Для 
повышения качества жизни в городах агломерации и привлечения 
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квалифицированных кадров для реализации ключевых проектов в агломерации 
планируется строительство жилья, развитие потребительского рынка и городских 
сервисов.

Ноябрьск займет нишу по реализации программы по добыче трудноизвлекаемых 
запасов нефти на месторождениях в зоне влияния города в Надым-Пур-Тазовском 
регионе. Экономика города тесно связана с добычей нефти – здесь действуют 
компании топливно-экономического комплекса (ТЭК) и сервисные организации в 
этой сфере. Кроме того, местные жители отметили важность сохранения местной 
природы и обеспечивания разнообразия культурной и досуговой жизни. Ключевыми 
темами горожане назвали реновацию здания аэропорта и обустройство зон отдыха 
на озере Ханто с предварительной очисткой акватории.

Все опорные пункты ожидают рост численности населения, увеличение средней 
зарплаты и прирост валового городского продукта на 14–22%.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/work/na-yamale-zavershili-razrabotku-master-planov-opornykh-gorodov-
novyy-urengoy-noyabrsk-i-
aglomeratsii/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Мурманский Росреестр подвёл итоги проектов "Земля для стройки" и 
"Земля для туристов"

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 10/12/2024
На территории Мурманской области реализуются проекты "Земля для стройки" и 
"Земля для туристов", направленные на вовлечение свободных земельных участков 
в жилищное строительство и туристскую деятельность. Итоги работы проектов 
подвели в Мурманском Росреестре.

"На сегодняшний день в рамках проекта "Земля для стройки" оперативный штаб 
выявил 102 земельных участка и территории, пригодных для жилищного 
строительства общей площадью более 168 га. Участки расположены на территории 
Мурманска, Полярных Зорей, Мончегорска, Ковдора, Кандалакши, Зеленоборска, 
Колы, Молочного, Мурмашей, Ура-Губы, Умбы, Варзуги, Заполярного и Никеля", – 
сообщила руководитель Управления Росреестра по Мурманской области Анна Бойко.

Кроме того, 45 ранее выявленных земельных участков общей площадью более 23 га 
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уже вовлечены в оборот, из них 30 - под индивидуальное жилищное строительство, 
15 - под строительство многоэтажной жилой застройки. Участки предоставлены в 
Мурманске, Мончегорске, Коле, Ура-Губе и Умбе.

В рамках проекта "Земля для туристов" оперативный штаб выявил девять объектов 
туристского интереса, такие как: Поморская набережная, ГЛК "Салма", озеро 
Имандра, резиденция "Морозко" в месте съемок сказки, каменный лабиринт 
"Вавилон", Кандалакшский природный заповедник, историко-этнографический 
комплекс "Тоня Тетрина", лабиринт "Умбский", аметисты мыса Корабль, а также 13 
участков общей площадью более 918 га, расположенных в их близи, возможных для 
строительства туристических объектов.

Первоисточник: https://b-port.com/news/301105

hh.ru: число вакансий для работы в регионах Арктики выросло за год на 
17%

ТАСС, 10/12/2024
Число вакансий от российских работодателей, которые ищут персонал для работы в 
регионах Арктики, выросло за год на 17%, больше всего вырос спрос на курьеров. 
Об этом свидетельствуют результаты исследования платформы онлайн-рекрутинга 
hh.ru, имеющиеся в распоряжении ТАСС.

Арктическая зона Российской Федерации располагается на территории девяти 
субъектов, четыре из них входят в Арктическую зону полностью, пять - частично. 
Площадь арктического региона составляет 4,8 млн кв. км или 28% территории 
страны. При этом в Арктике проживает 2,6 млн человек, или 1,7% от всего 
населения России.

"По итогам за 2024 год российские работодатели, ищущие персонал для работы в 
регионах Арктики, разместили на hh.ru более 497 тыс. вакансий. Это на 17% 
больше, чем в 2023 году. В рейтинг наиболее востребованных профессий в Арктике 
по итогам 2024 года попали преимущественно "синие" воротнички, то есть 
представители рабочих профессий", - говорится в итогах исследования.

Наиболее востребованной в Арктике оказалась профессия водителя - 8% или почти 
40 тыс. вакансий. При этом год к году спрос на водителей в Арктике вырос сразу на 
44%. На втором месте по спросу профессия продавца\кассира, на третьем - 
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менеджеры по продажам, также в топ-пять входят профессии машиниста и 
разнорабочего. Таким образом, компаниям, нанимающим сотрудников для работы в 
Арктических зонах, нужны как представители массовых профессий, так и 
специализированные работники.

"Профессией-лидером по росту спроса за год в регионах Арктики стала профессия 
курьера (+64% новых вакансий), на втором месте по приросту - операторы кол-
центров, на третьем - разнорабочие. На данный момент аналитика hh.ru 
показывает, что наиболее гармоничное соотношение резюме и вакансий в регионах 
арктической зоны сейчас зафиксировано в Якутии и Коми - более пяти активных 
резюме на вакансию. В остальных регионах мы видим достаточно выраженный 
кадровый дефицит со стороны бизнеса", - указано в итогах исследования.

Зарплаты в Арктике
Уточняется, что часть регионов Арктики традиционно остаются одними из самых 
выгодных с точки зрения возможного заработка для россиян. Так, на данный 
момент средняя предлагаемая зарплата в Чукотской АО достигла 117 тыс. рублей, 
регион занимает первое место в стране по уровню медианной зарплаты. Также в 
рейтинг с самыми высокими зарплатными предложениями вошли НАО и ЯНАО, 
Якутия и ХМАО.

Больше всего в арктической зоне год к году медиана зарплат выросла в вакансиях 
из Чукотки (+ 27 тыс. до 117 тыс.), на втором месте по динамике зарплат оказались 
работодатели из НАО (+21 тыс. до 104 тыс.), на третьем - Якутия (+20,2 тыс. до 91 
тыс. рублей).

Аналитики отмечают, что новые технологии могут упростить жизнь как вахтовым, 
так и постоянным производственным работникам за счет автоматизации 
производства, снижения травматизма и предиктивных технологий. При этом в 
Арктике спрос на специалистов, умеющих внедрять ИТ-технологии как в 
производство, так и местную инфраструктуру у местных работодателей невелик - 
всего 3% от всего объема предложений о работе по стране. В то же время за год 
спрос на таких специалистов у работодателей из зоны Арктики вырос сразу на 
100%.

Работодатели из арктических регионов достаточно активно инвестировали в 2024 
году в различные социальные блага и бонусы для работников. По данным сервиса 
hh.ru "Банк данных зарплат" у 66% компаний из девяти регионов Арктики есть ДМС 
в качестве гарантированной льготы для своих работников. Средняя стоимость 
данной льготы в год на рядового работника порядка 5 тыс. рублей.
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Также еще у 70% компаний, находящихся в арктической зоне, есть компенсация 
корпоративной мобильной связи, средние затраты в год на одного рядового 
работника - 5,4 тыс. рублей. При этом у каждой пятой компании (22%) из 
арктических регионов среди гарантий есть доставка сотрудников от/до места 
работы, средняя сумма затрат в этой части - 32 тыс. рублей. По итогам этого года у 
57% компаний из зоны Арктики уже проходил пересмотр и повышение зарплат 
сотрудников. Средний размер пересмотра - 10% от текущего уровня дохода 
работников.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/22624433?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

По программе "Арктический гектар" участки получили 2 тыс. человек

ТАСС, 10/12/2024
Около 2 тыс. человек получили земельные участки по государственной программе 
"Арктический гектар" в 2024 году. Об этом ТАСС сообщили в пресс-службе 
Минвостокразвития.

"На сегодняшний день участниками программы "Гектар в Арктике" стали 9 714 
человек. Из них с начала 2024 года участки получили 2 тыс. человек. Общая 
площадь предоставленных с начала года участков составила 1 427 га", - говорится 
в сообщении.

В регионах Арктики более 600 человек оформили свои участки в собственность или 
долгосрочную аренду, их общая площадь составила 166 га. Чаще всего участники 
программы в АЗРФ используют землю для строительства дома (73%) и развития 
сельскохозяйственных проектов (10%).

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/22625149?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Более 800 детей обследовали мобильные доктора в Булунском районе 
Якутии

ЯСИА, 10/12/2024
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Врачи Республиканского центра мобильных бригад (РЦМБ) Якутии обследовали 849 
детей в Булунском районе, находящемся на побережье моря Лаптевых в Арктике. 
Об этом сообщает министерство здравоохранения Якутии.

Многопрофильная детская бригада побывала во всех населенных пунктах 
муниципалитета. В составе группы работал врач-травматолог Национального 
медицинского исследовательского центра детской травматологии и ортопедии 
имени Г. И. Турнера Минздрава России Илья Орловский.

«Выездные осмотры мобильных докторов играют важную роль в предотвращении и 
раннем выявлении заболеваний у жителей отдалённых районов Арктической зоны. 
Именно на этапе обследования мы можем выявить первые проблемы со здоровьем и 
в последующем предусмотреть меры профилактики или лечения, а также 
углубленно обследовать на базе столичных медучреждений», — отметила министр 
здравоохранения Якутии Лена Афанасьева.

Взрослая многопрофильная бригада РЦМБ 3 декабря вернулась в город Якутск из 
командировки в Среднеколымском районе. Врачами там обследовано 878 человек. 5 
декабря завершила свою работу еще одна мобильная бригада врачей в 
Верхоянском районе, где осмотрено 1066 человек.

Стоматологическая группа в составе двух врачей побывала в Момском районе. 
Стоматологи оказали помощь жителям населенных пунктов Буор Сысыы, Кулун 
Ёлбут и Соболоох.

Также 5 декабря в Среднеколымск вылетела психонаркологическая бригада в 
составе четырех врачей и сотрудника скорой медицинской помощи для оказания 
первичной специализированной медицинской помощи.

Напомним, новая модель арктической медицины, инициированная главой Якутии 
Айсеном Николаевым, стартовала в феврале 2023 года. В состав многопрофильных 
бригад входят узкие специалисты, которых не хватает в труднодоступных 
населенных пунктах.

На сегодня проект охватывает 13 арктических районов. География деятельности 
также распространяется и на пять районов, которые не входят в арктическую зону. 
Медицинский осмотр проводится в труднодоступных селах Олекминского, 
Алданского, Ленского, Оймяконского и Усть-Майского районов. В планах – охватить 
медосмотрами все труднодоступные населенные пункты Якутии.
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Первоисточник: https://ysia.ru/bolee-800-detej-obsledovali-mobilnye-doktora-v-
bulunskom-rajone-yakutii/

"Арктическую ипотеку" чаще всего получают врачи или учителя

ТАСС, 10/12/2024
Почти 11 тыс. семей и квалифицированных специалистов приобрели или построили 
собственное жилье по программе льготного жилищного кредитования 
"Арктическая ипотека". Каждый пятый получатель - врач или учитель, сообщила 
пресс-служба Минвостокразвития.

"Ровно год назад по поручению президента Российской Федерации 
"Дальневосточная ипотека" была расширена на территорию Арктики. Программа 
стала востребованной мерой поддержки - за первый год ее действия в Арктике 
выдано почти 11 тыс. кредитов. Пятую часть из этих кредитов взяли педагоги и 
медики", - цитирует пресс-служба слова директора департамента социальных 
проектов корпорации развития Дальнего Востока и Арктики Сергея Потанина.

По словам Потанина, темпы выдачи "Арктической ипотеки" выше, чем в первый год 
реализации программы на Дальнем Востоке. Больше всего кредитов по программе 
выдано в Архангельской области, Красноярском крае и Мурманской области.

"Арктическая ипотека" является примером целевой государственной программы, 
нацеленной на решение очень явных, можно сказать, точечных задач. Ставка по 
кредиту 2% по нагрузке на человека сравнима с беспроцентной рассрочкой. 
Главными условиями для такой программы является наличие жилого фонда и его 
стоимость, что определяет комфорт ежемесячного платежа и возможность 
реализовать государственную льготу. Условия программы дают хорошие 
возможности для ее оптимизации и точечной настройки на местах", - отметил 
главный эксперт аналитического центра по ипотечному кредитованию и 
секьюритизации "Русипотека" Сергей Гордейко.

Первоисточник: 
https://tass.ru/nedvizhimost/22628531?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Транспортные системы

На санавиацию в Коми выделят почти миллиард рублей
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Комиинформ, 10/12/2024
О развитии санавиации в республике рассказал врио главы региона Ростислав 
Гольдштейн в ходе прямой линии с жителями Коми.

По информации Минздрава Коми, в 2024 году на санитарно-авиационную эвакуацию 
было предусмотрено 690 млн рублей (на 2300 полетных часов). В следующем году 
на санитарно-авиационную эвакуацию предусмотрено уже 978,9 млн рублей (на 
2328 полетных часов). Средства будут выделены из республиканской и 
федеральной казны.

Соглашение о предоставлении субсидии из федерального бюджета для 
организации санитарно-авиационной эвакуации будет заключено после принятия 
закона о федеральном бюджете Российской Федерации ориентировочно в первой 
половине декабря.

Территориальный Центр медицины катастроф Республики Коми в 2025 году 
планирует заключить контракты на выполнение авиационных работ для оказания 
медпомощи по трем точкам базирования: Сыктывкар, Ухта и Усинск.

* В 2024 году в Коми состоялось 682 вылета санитарной авиации. Благодаря 
экстренным вылетам "скорой" удалось эвакуировать 1012 пациентов (за 
аналогичный период 2023 года – 673 вылета, эвакуировано 924 пациента). На 
первом месте среди причин вызовов санавиации стоят болезни системы 
кровообращения и травмы.

Первоисточник: https://komiinform.ru/news/274150

Энергетика

«Газпром добыча Ноябрьск» подводит итоги патентной деятельности за 
2024 год

Север-Пресс, 10/12/2024
В текущем году компания получила пять патентов на изобретения и полезные 
модели. Создание и внедрение инновационных продуктов позволило повысить 
эффективность эксплуатации оборудования, а также обеспечить безопасность и 
надежность технологических процессов на всех этапах.

Так, запатентовано устройство для выпрямления ребер конденсаторной части 
системы термостабилизатора грунта, которая применяется на территории вечной 
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мерзлоты. Изобретение, аналогов которого на рынке нет, помогает устранять 
механические повреждения на поверхности пластин конденсатора, которые могут 
появиться в процессе эксплуатации.

Сотрудниками компании создано устройство, которое обеспечивает надежную 
заправку автомобилей, работающих на природном газе в условиях Крайнего 
Севера. Получен патент на индикатор коррозионно-абразивного износа устьевого 
оборудования скважин. Данное техническое решение позволяет принимать 
оперативные меры по недопущению разрушения скважинного, технологического 
оборудования и технических устройств в кустовой обвязке скважин, а также 
выявлять места с наибольшим износом с применением методов неразрушающего 
контроля.

Всего же компании «Газпром добыча Ноябрьск» принадлежит 40 продуктов 
интеллектуальной деятельности.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/gazprom-dobycha-nojabrsk-
podvodit-rezultaty-patentnoj-dejatelnosti-za-2024-god-2/

Разное

«Территория с удивительными людьми»: ЯНАО принимает поздравления с 
94-летием

Север-Пресс, 10/12/2024
День образования ЯНАО отмечают во всех муниципалитетах округа 10 декабря. В 
этом году северному региону исполняется 94 года. Губернатор Дмитрий Артюхов 
поздравил ямальцев с праздником и поблагодарил за трудолюбие, активную 
жизненную позицию и стремление к переменам.

Наш Ямал — это территория с уникальной природой, богатыми ресурсами, 
удивительными людьми. Несколько десятилетий назад здесь была голая тундра. 
Сегодня мы живем в развитом и сильном регионе. Все эти изменения стали 
возможны благодаря трудолюбию северян, их активной жизненной позиции и 
стремлению к переменам.
Дмитрий Артюхов
Губернатор ЯНАО

Глава региона подчеркнул, что на Ямале создан самый мощный в мире 
нефтегазодобывающий комплекс, а города построены с нуля. Местные предприятия 
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действуют надежно и слаженно, уровень жизни ямальцев растет, социальная 
сфера развивается стабильно. Власти гордятся достижениями округа и делают все 
возможное, чтобы он не сбавлял набранных темпов и уверенно двигался вперед.

Благодарю наших ветеранов, первопроходцев, которые создали прочный 
фундамент для устойчивого социально-экономического развития региона. Спасибо 
всем жителям округа за желание принести пользу родному Ямалу. Уверен, вместе 
мы продолжим создавать лучшее завтра для будущих поколений.
Дмитрий Артюхов

Губернатор пожелал жителям региона добра, благополучия и новых свершений. 
День образования ЯНАО северяне отметят с размахом. Программу празднования 94-
й годовщины публиковал «Север-Пресс».

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/territorija-s-udivitelnymi-ljudmi-
janao-prinimaet-pozdravlenija-s-94-letiem/
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